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7_9A_84_E8_BE_9E_E8_c73_173760.htm 前言： 到学校读研究

生已经快一年了，早就想把自己的考研经历记录下来，可硕

士第一年的课程总是特别的多。在研究生的第一个五一，我

决心拿起鼠标，敲起键盘，记录那段路程的点点滴滴。在考

研的准备阶段我常常到网上看网友的文章，学经验，找动力

，这些网友的文章给了我很大的帮助。我愿意将我的经历和

网上的网友共享。我面对问题的处理方法，不能说是最好的

，也肯定不能照搬到任何其他网友的身上。但我几乎经历了

考研可能遇到的所有问题，比如辞职，调剂等等。文中将讲

述我为什么考研，如何和公司谈辞职，如何北漂复习，如何

调剂。如果有网友能从我的经历中了解一点考研可能遇到的

情况，作为自己处理问题时正面或负面的参考，我也非常高

兴了。为了减少不必要的麻烦，文中有的人，有的学校我不

直书其名字，但这并不影响事情的真实性。 第一章：本科阶

段-学习差，没有准备考研 我本科就读于东北一所算是比较著

名的高校在山东一海滨城市的分校。既然是分校，不管愿意

不愿意，就是二奶养的孩子，名不正言不顺，老爸不管，老

妈整天为自己的地位忙顾不了，外公外婆也更是烦得不得了

。学校环境差，教师更不用说了。我学的专业是计算机，大

一的时候开了一门叫什么《计算机文化基础》的课程，到了

大二才发现上我们这个课的老师原来是教务处管文档的，呵

呵，也许她DOS、Window用得比较熟悉吧。然而我的同学非

常之勤奋和厉害（大多考清华落榜到东北那所高校因为调剂



所以分到分校，后来我班三十多个同学有一半读研究生，现

在有四个读博士）并且有着非常自强的精神。大一的那个冬

季，我们罢课了，因为对学校的环境不满，要求回本部。罢

课大约持续了一个星期。最后有了不知道是胜是负的结果。

虽然没有回成本部，但是也好歹引起一些人的注意，派了一

些老师过来，改善了教学和实验的环境，在以后的三年中，

我们这一届就是学校的主角。然而更重要的是我和我的同学

对生活，对自己以后的目标有了清醒的认识，有了踏实的人

生态度，我们迅速的成熟了。大四的时候，周围有不少同学

参加了考研，我没有。因为当时我的学习成绩比较差考进大

学是班上的倒数第二名，后来有些进步但也是属20名左右，

没有多少信心去考研，而且我找不到继续读书的理由，所以

决定先工作，换一个环境，换一种思维再说。这是我关于考

研的第一次抉择，不算痛苦。大四时学校比我们大一时强了

许多，虽然比不上本部，但也有一些本部没有的优点，比如

本科有较多机会可以参与科研。我进了一个老师的图像实验

室，做图像编码的研究，这样的机会通过我后来的经历来看

是非常宝贵的，我后来的两份工作以及考研调剂都和这段经

历有很重要的关系。大四的12月去本部找工作，还比较顺利

，去了广州一家通信公司。 第二章：广州工作，萌生考研想

法 我怀着希望来到了广州。刚下火车时非常热，著名的广州

火车站还是那么乱乱的。说实话第一眼的广州印象不是太好

。然而在广州住的越久就越喜欢这座城市了，这是后话。到

了公司环境很不错，但也有些不满。如果你是97级的学生想

来对当时计算机专业工作机会还记忆犹新吧。在招聘的时候

疯狂高薪抢人，但过完春节就是IT业的冬天，当时的bbs上经



常有烟台xxxx公司第二天就辞退应届毕业生，xx集团辞退毕

业生，xx公司给毕业生xxxxx元赔偿要求毁协议这样的帖子。

我工作的公司也受影响，而且由于当时国务院对证卷市场监

管很严，禁止发行新股，公司上市失败，正在改组。对我们

这批新员工培训不是很多，而且薪水低于商议的数目。新员

工基本属于放羊状态，有的和我同时进入公司的同事，在公

司几乎玩了半年，没有任何安排。而我，因为有了大一的经

历，知道不管环境怎么样，别人怎么样，自己的努力最重要

。当别的新员工将分配到计算机搬到实验室角落里，以便可

以自由上网时。我把自己的计算机搬到了老员工的旁边，而

且就靠近大门，任何一个人进来都可以看到我在做什么。一

来是限制约束自己上网，二来可以随时向老员工请教，三是

主管可以看到我是在努力的工作。我没有抱怨待遇上的偏差

，每日学习，而且我以前在学校图像编码的经历帮助了我，

我在公司主要做IP电话网关，当其他新员工还无所事事时，

我在老员工的帮助下，成功的完成了4口IP电话网关的开发工

作，很快得到了主管的信任。直接影响就是转正后我的薪水

翻了一番。每个季度的考核都是80分，季度奖可领80%.网关

的开发我成为主力。正是在工作中，我发觉了自己的不足，

虽然我做过图像编码，但面对IP电话中音频编码问题，却不

了解，对很多基本理论基本原理不清楚。自己在大学时片面

追求一些技术比如VC 等，忽略了对基本知识的学习，尤其是

高等数学，从而影响了自己以后信息与系统，数字信号处理

等课程的学习。基本功有很大不足。如果只做底层的编码工

，以后能否有一个稳定的前途，我认为是个问题。而且我总

结自己的兴趣在技术，不是商务或其他，做技术要做就要做



深一点，写程序编编代码，任何人多练练就可以做。于是我

有了考研的想法。但是我知道自己考研代价会很大，半年以

上的工资，现在公司已经获得的机会。我有了考研的第二次

抉择，很痛苦的抉择。这时春节我回家，家里也鼓励我进一

步考研，因为父母都有工作，暂时没有困难。我女朋友在深

圳工作，每个月要么是她要么是我都要在广深线上穿梭几次

，也希望我能辞职考研，如果考不上也可以跳槽去深圳。同

时我在海南工作的一个高中好友辞职去北京考GRE，顺路到

广州来看我，看到以前的朋友这样努力上进对我也是个促进

。我在公司和我同租房子的就是华中理工大学的两个到公司

实习的研究生，看着他们可以一边拿学位一边拿不多但也绝

不少的工资逍遥的生活，并且已经通过他们和他们导师联系

，如果报考他们的学校只要过线，就可以录取我，我坚定了

自己考研的想法。而且我的个性就是比较喜欢新的挑战，觉

得工作虽然顺利，再做下去就是以前的重复提高不大，趁自

己年轻自己应该有新的提高。就这样有考研的必要性，考研

的兴趣，有后路可以走，有鼓励，没有负担。我决定辞职半

年考研。 第三章：广州 复习和辞职 广州是平民化，包容的城

市，任何人都可以在这里找到自己的位置。这里有比较民主

自由的氛围，人与人之间没有人前人后的闲言碎语。只要你

奋斗，别人就承认你，不管你是什么出身，不管你是哪里人

。广州的商业非常发达，也很时尚。广州的女孩子模样一般

，但身材比较好，性格更好，厨艺也不错。这时候我已经非

常喜欢广州了。然而广州不是考研的城市，在天河图书城5楼

买了陈文登的高数复习书，居然不打折，而且还是盗版，错

误百出。我是在春节后决定考研的，但辞职的时间打算在7月



份，准备通过在北京的同学报一个辅导班，辞职后直接过去

开始上辅导班，这之前捎带复习一下高数和英语，同时努力

的工作，为万一考不上去深圳工作挣经验值，当然也顺带赚

点学费生活费。公司这时候要求我们签转正合同，我为了避

免以后辞职时的法律上的麻烦，我拒绝签。当别的同事都已

经签了时，我仍没有签，人事经理专门找我谈话，我告诉了

她我考研的想法，说如果非要签，我选择现在就辞职，因为

我已经打算好了如果非签不可，我可以辞职再找份工作，半

年多的工作已经让我多了很多自信。人事经理知道我们项目

的情况，而且我态度坚决。最后商定维持试用的现状，但如

果公司领导过问她就照实汇报（也有可能法律上认为虽然未

签书面合同，但实际形成事实的正式劳工关系吧，反正最后

辞职时这个问题我和公司又有争论）。我开始了复习，不是

很深入，只是熟悉一下课本内容和单词。但我没有因为复习

放松工作，我相信无论怎样，只要你拿公司一天的薪水就要

对得起公司，敬业必须是第一位的，为自己，也为给你工钱

的公司，这也使得我后来受益非浅。 7月初，和我同住的华

中理工的同事实习结束要回学校了，我也准备辞职上京，而

且我已经决定要考就考最好的，改变主意不再报考华中理工

大学计算机，考清华大学计算机，这是我第三次决策。因为

房子租约到期，我把买的电视机卖给了同事，这台电视机陪

伴我看到中国足球队世界杯出线的快乐，凤凰卫视911现场报

道，无线的肥皂剧《皆大欢喜》，2002世界杯。我自己也搬

到同事那里暂住几日。当时和以后在广州，在北京我得到了

身边许多朋友的帮助，没有他们我很多事情可能都没办法做

好。谢谢你们。当我把全部家当搬上一辆破三轮车，坐在三



轮车后面，从繁华的广州中山大道上走过时，真有些伤感。

我已经很喜欢广州的生活，舍不得离开广州了。我把辞

职Email发给主管后，主管比较吃惊，然后是技术总监，人事

经理，公司的副总找我谈话，但我去意已决。最后都同意了

。而我也尽自己的职责在递交辞职信后又去了一趟南宁出差

。从南宁回来就开始办辞职手续。手续的最后一关就是赔偿

费，公司应届毕业生签5年合同提前一年离职赔2000元，我提

前四年应该赔8000元。我就提出我没有签合同的问题，人事

经理则认为已经形成了合同事实，我们并没有争论太久，大

家都不想争论，我提出给2000的赔偿费，最后人事经理说帮

我向公司副总请示一下再说。而我则定了第二天上北京的火

车票，因为北京同学帮我定的辅导班就要开课了。我打算如

果非要赔8000，那我暂时不要档案户口，考了再说。第二天

上午人事经理告诉我副总已经考虑到我为公司所作的努力，

只让我赔偿3000元。我再三的感谢了人事经理。然后把我借

用公司的设备全部转出，到财务算清了一切款项。因为出差

常到财务报帐，财务人员也熟悉了我，听说要辞职也很吃惊

。办妥了一切，把我自己的东西装在一个小包里，和部门的

秘书，同事告别，到另一个实验室和从进公司就给了我很大

帮助的同事道谢告别。我很幸运，在广州公司碰到很好的同

事和朋友。找工作的时候技术面试就告诉我回学校后应该学

习的内容，人事面试告诉我可以考虑几天再给公司答复，工

作中得到了同事无私的帮助，辞职时给了我很大的宽容，甚

至在后来报名的时候，又麻烦了公司的同事。谢谢你们。如

果有机会我真想再回到这家公司，只是不知道公司是否还能

接收我。出了公司，用人事部给我开的辞职证明，去南方人



才办了档案挂靠及考研证明。广州又一个优点，办事效率超

高，本来会以为很麻烦，结果异常的顺利，10分钟不到全部

搞定。我的全部家当塞在一个箱子里，从广州东站乘上了开

往北京西的列车，火车缓缓驶出东站时，下雨了，就如同一

年前我毕业离开学校时那样，雨很大，看着雨中朦胧的中信

广场，我哭了。 第四章：北京 参加辅导班，租房复习 24小时

后我到了北京，同学到西站接我，坐特8到蓝旗营，同学租住

的学生宿舍。凑合一夜，第二天就到了北京理工大学，同学

帮我报的辅导班在这里开课两周，可以在北京理工大学的宿

舍住，同屋的两位学生一位来自青岛海洋大学，一位来自哈

尔滨理工大学，另一位学生是边工作边考，来自武汉。课程

非常紧，大家也没有多深的交流。我报了数学一和政治两门

辅导，没有报英语。具体是哪个学校的辅导班我记不得了，

数学的老师还不错，是李永乐、李正元、姚孟城（好像不是

这个城字，sorry），也都比较敬业，我报辅导班主要是为了

通过上课的氛围转换自己的心态，尽快投入到复习中去。当

炎炎夏日，几百人围坐在教室里听课时，我感受到了这种氛

围和压力。政治老师就很一般了，而且当时不知道买什么书

，只好按教师的教材买，非常烂，浪费了。英语我没有报，

觉得没什么必要，听宿舍的讲就是做做试题，讲解一下，听

力就是好几百人在教室里听录音机，然后讲讲。没有报英语

是因为课程太紧张了，如果报了英语，就没有时间复习当天

讲的政治和数学。而我在广州复习的内容不多，如果在上课

前不了解当天要讲的内容，不做复习，辅导班就不会有效果

，在北理工，我早上7：00-23：00，除了上课，吃饭就是在教

室里自习消化当天讲的内容。尽管如此最后几天的线性代数



，上课还是让我不知所云。幸好内容不是很多了。通过辅导

班，我巩固了在广州复习的内容，另外，了解到了考研的具

体出题方式和范围。这为我投入以后半年的复习打好了比较

好的基础。有很多网友讨论辅导班到底值不值得，个人觉得

应该看情况而定，我现在研究生同宿舍同学，就没有报，毕

竟报名费是一笔不小的开销。如果自己的学习不错，复习时

间长，那就没有报的必要了，但如果你是往届学生，而且学

习不是很强，时间紧张最好还是参加辅导班。辅导班要有效

果，必须课前至少懂了书上讲的东西，课程中跟上老师的节

奏，课后做题复习，毕竟高强度的强化上课是很累人的。否

则很容易没有收获。政治当然要记好笔记，哪里是重点，对

难点则必须要理解，不理解就抓紧机会多问老师同学，尤其

是政治经济学理解第一。英语个人觉得没有必要，考了10年

的英语难道还不会做题，辅导班也不会帮助记单词，教你听

力，表达吧。 2周时间非常快就过去了。刚好同学他在蓝旗

营那边的私人学生宿舍，有人搬出，我就和同学搬到了一起

，他考GRE，我考研，另外两个工作的，不过都比较和善，

我和同学经常开灯看书到晚上24点，他们都没有任何怨言。

房间很小2张上下床，一张书桌，还好有一个破空调，帮助度

过北京的夏天。那个小院还有十来间这样的小屋，基本上都

是租给考GRE，考研的学生，少量工作的。房租在300元/月左

右，提供开水，被褥，可以洗澡。关键离清华、北大都比较

近。清华更近些，但清华校园太大了，所以到自习室，北大

更近，二十来分钟就到了。而且那时进出校门不是很严，可

以自由进出，不像现在管理比较紧，要查验证件。从此我开

始了周而复始的自习生活。每天从住处起床走到北大，早餐



就在北大的小店买包子面包，然后到三教、四教找空教室自

习，因为这两个教室离东门最近，而且到食堂也比较方便。

虽然北大教室也比较紧张，好像我都没有找不到自习室的经

历，反正在这两栋楼，上上下下窜，总能找到自习室。吃饭

就在附近的农园餐厅，比其他食堂稍贵，但因为离教室近，

而且饭菜比较合我的口味，所以我很少去其他食堂。吃饭后

，散步到三角地或大讲堂，看看热闹，海报，电影广告，大

讲堂电影和演出比较多也经典，不过我都没去看过，只是混

入北大学生之列去参加过一次Intel的活动，没多大意义，后

来任汝芬的冲刺班也是在讲堂里开，又去了一次。或者去书

报厅买份报纸，回到三教，稍看会儿，就趴在桌上休息。下

午上课时间继续看书自习，晚上自习到22：30每天学习大

概11个小时。有时候碰巧晚上有精彩的讲座，则同样混到里

面听听。现在记得的有冰心女儿吴青的一个《爱的哲学》。

如果想远在深圳的MM或家人就去未名湖边的吉通IP电话厅

打电话。每天这样的学习，不累那是不可能的，一个月我会

给自己一个休息日。多半在月初的周一（因为周一的自习室

最紧张），周日中午吃完午饭，我会去清华旁边的万圣书屋

在里面看一下午的书，然后去一家朝鲜烤肉店吃类似于广州

的堡仔饭犒劳一下自己，再去旁边一家专卖打折书的书店买

本不厚的小说，比如贾平凹的，然后逛超市买点水果或巧克

力，回到宿舍洗完澡，躺在床上一边吃点东西，一边看小说

，让自己的思维完全的离开考研复习。小说会看到深夜，然

后美美的睡一觉，第二天中午才起床，去北大吃饭，又开始

一个月的自习。这样的生活持续到考研前一周。学习，考试

的方法肯定每个人都不一样，我自己的经验是： 一、数学就



是题海战术。无它，唯手熟而。高教出版社配套《高等数学

》、《线性代数》、《概率》的参考书，我做了一遍，这些

课本的课后习题做了一遍。数学不要学习完一门，再学习另

一门，这样你前面学习的那门又忘记了很多，强烈建议高数

每天都复习3小时，安排2个小时学线代或概率，这两门课间

隔复习，比如复习完一章线代，就改复习概率一章，然后又

复习线代，如此反复。在广州买了陈文登的书后，到北京又

买了李永乐的书（呵呵，北京就是不一样，人大旁边的考研

街，书打折很厉害）。两本书我觉得都不错，李的书更系统

，深入浅出，基础些，陈的书比较偏一点。不过我觉得我自

己有点失策的是两本都买了，这两本书本身都不错，但风格

却不相同，如果只专研反复理解做同种风格的书可能更有利

于复习些。数学是理工科考研的拦路虎，所以考研的重点就

是数学，必须保证大量的时间。考研后期，买李永乐的著名

冲刺题好像叫什么《xxxx200题》，呵呵，忘了。每天做一套

，经济类和理工类的都交叉着做，免得浪费。 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


